

## EL LIBERAL GUIPUZCOANO

**Las casas baratas**

Las casas baratas, las bodegas-talleres y el alcohol son tres cosas que debieran preocupar fundamentalmente a nuestros administradores a fin de poner pronto remedio al mal que va adquiriendo cada día mayores proporciones.

Si yo me encontrara perfectamente documentado, estos tres asuntos me darían margen a otros tantos artículos, pero convencido desde luego que nadie haría caso, pues son por sí asuntos de gran complicación y nadie quiere, al parecer, distraerse, ni poco ni mucho, en la solución de estos interesantes problemas, y tenemos entre tanto el suficiente tupé y valor para mirar impasibles como en Madrid, Barcelona, Valladolid, etc., se construyen e inauguran con la solemnidad debida grupos de casas baratas para obreros.

Mucho se ha escrito en los periódicos locales de este asunto de las casas baratas, tanto que por ahí debe andar rodando un proyecto relacionado con este problema, como mucho también se ha escrito sobre el alcohol, vertiendo en las columnas de los diarios ideas y más ideas, hasta la del *centimeto*, que alcohólicos no, deberíamos satisfacer por litro de aquel líquido para atender la salud y necesidades de un establecimiento exclusivamente destinado a curar y corregir a los atacados o iniciados. El impuesto de ese *centimeto* parecía cosa sencilla, y siendo así me extraña cómo a estas horas no rige, de lo cual nos debemos de felicitar; pesan sobre nosotros impuestos y más impuestos, y uno más, por muy alto que fuere su beneficio haría casi insoportable nuestra existencia, pues no sabemos que es lo que nos preparan nuestros hacendistas, máxime que esto del alcohol a mí entender tiene fácil solución, y no precisamente aminorando el número de tabernas y reglamentando el género de bebidas a expender, que ello pudiere contribuir en gran parte a la solución del problema, sino llevando, consiguendo, a los obreros, cierto bienestar y a mí juicio está en ofrecerle algo que a él y a los suyos les haga felices. Está en la construcción de casas baratas,

La perpetua contemplación de una habitación que se ha hecho antipática engendra en el individuo la melancolía, el decorazonamiento, la debilidad, el organismo y el carácter se resienten del disgusto que producen las habitaciones donde uno ha de vivir gran parte de su vida. El desorden de estas habitaciones, por todos conceptos, de reducidas dimensiones, bajos de techo, etc., se comunican indefectiblemente al individuo y, por todas estas circunstancias procura éste permanecer en su casa el menor tiempo posible, huye de entre los suyos, los abandona, para pasar el mayor tiempo en los "bares" y tabernas. La borrahera, la pereza, etc., son causas únicas de ese mal que apuntamos, que pueden muy bien ser corrígidos para bien de la Humanidad. La sociedad y abandono en las habitaciones contribuye igualmente en el individuo a que desaparezcan de él los deseos e idea de higienizarse. La falta de luz y aire crea asimismo la bajeza en los instintos. ¡Cuántos propietarios y arquitectos son de ellos responsables!

El mal gusto que preside es más que detestable en esos quintos pisos, que se ofrecen como baratos a los obreros de hoy día; la distribución, si es que existe, está mal entendida;

las cocinas son estrechas y sin ninguna circulación de aire, y, por tanto, los olores grasientos impugnan los muros, las pinturas, el papel de color grisáceo que cae en lamparones por efecto de la humedad en las paredes...

Alguien achacará que todo esto es más que exagerado, pero en ello no hay el menor atomo de exageración; tengan por otra parte presente, que debido a los exorbitantes alquileres que hoy rigen, y que no hay familia obrera que pueda soportarlos, recuren a admitir "vecinos" y a los males apuntados, débese agregar la desesperación que engendran en el individuo, el barullo producido por la nube de chiquillos, de dos o tres familias que viven juntas. Otro mal producido por esas habitaciones pequeñas, faltas de toda higiene, repercuten en la calle; se dejan sentir sus efectos. Los padres, para librarse del barullo y hasta del escándalo que arman sus hijos y los agenos, los mandan a la calle para así siquiera gozar unos momentos de tranquilidad y descanso como premio al duro trabajo realizado.

Y después de este problema de las casas baratas queda en San Sebastián por resolverse el problema de las bodegas-talleres.

Hemos admitido que la juventud, los muchachos, se dediquen de lleno al sport, convencidos, de que cultivándolos con método y razonamiento, y sin distraer otros deberes, es sumamente beneficioso para una futura generación, pero en cambio consentimos que la mujer obrera, que no puede cultivar sport alguno adecuado, se la encierre en talleres-bodegas, bajos de techo, sin ninguna ventilación, ayudas de higiene, trabajando agrupadas, con luz artificial de día y permaneciendo algunos días de la semana hasta altas horas de la noche para cumplir compromisos adquiridos con la clientela.

Buscamos la regeneración del hombre haciéndole fuerte, a fin de que pueda resistir y hacer frente a toda contingencia, y en cambio no prestamos la debida atención a las mujeres casadas que trabajan en esas condiciones y a esas obreras que el día de mañana pueden ser nuestras sufridas compañeras; toleramos que mediante un insignificante jornal que nunca es suficiente, por mucho que sea, para atender a las más imprescindibles necesidades, permanezcan horas enteras encerradas en locales muy poco apropiados para las labores a que las dedican.

Buscamos la regeneración del hombre con preferencia, y en cambio olvidamos a la mujer, y qué obtenemos con hacer un hombre fuerte y una mujer débil y enclenque? Nada, o todo lo contrario al fin que se persigue.

Todo viene a ser luego un contrasentido. Niños y niñas, cursando las primeras letras del gobierno, o la Junta al efecto creada y previa certificación médica, envía a las criaturitas de pobre constitución y enfermizos, a pasar largas temporadas sometidos a distinto tratamiento bajo la inspección de sus profesores, y a su regreso se comprueban con satisfacción los resultados que se persiguen. Este año de todas partes han salido colonias escolares en número bastante crecido y en años sucesivos se repiten estas expediciones. Luego, ¿es razonable que después de tantos esfuerzos y desvelos, y cuando la niña, por ejemplo, abandone

la escuela para entrar en un taller, lo haga en condiciones nada ventajosas para su salud? No; esto no es razonable ni mucho menos, y no siéndolo se hace forzoso que la Junta de Reformas Sociales se preocupe más seriamente y con asiduidad sobre tan trascendental cuestión.

Debe ser inexorable y no consentir bajo ningún pretexto que funcionen esos talleres en las condiciones en que hoy se encuentran. Consentir es contribuir a una generación enclenque y raquítica, y a ello no deben contribuir en modo alguno hombres que con la suficiente ilustración y conocimiento han sido elegidos o nombrados para velar por la seguridad y bienestar de la gente obrera.

Rusuelo el problema de las casas baratas para obreros y la supresión total de los talleres-bodegas, en las que también trabajan los hombres, nos darán resuelto el problema del alcohol, y por ende el de la tuberculosis, pero me temo, después de todo lo manifestado y por muchos razonamientos que se expongan públicamente, sigan las cosas, por los siglos de los siglos, tal como hoy se encuentran.

B. J.

**AIZPURUA**  
FOTOGRAFO  
PROCEDIMIENTOS INALTERABLES  
CASA DE PRIMER ORDEN  
Santa Catalina, 5. SAN SEBASTIAN  
TELÉFONO 5-90

**De Eibar****Un aniversario**

Faltaría a un deber sagrado si al recordar la fecha del 14 de Octubre, no me ocupase hoy de la famosa Asamblea que hoy hace un año tuvo lugar en la Casa del Pueblo de esta villa por los socios de la Escuela Racional en la cual, recordarán bien mis lectores del diario *La Voz de Guipúzcoa* fui afeitado en seco

malicioso o equivocadamente por el señor presidente.

Presidió la Asamblea el señor Amuátegui y cuando en una discusión me proponía hablar, me contestó el presidente que no podía hacer uso de la palabra por cuanto no pertenecía a dicha Sociedad. Mis afirmaciones de que si pertenecía, no me valieron en aquella noche, y se nombró una comisión para averiguarlo, entrevistándose con el tesorero señor Goenaga y recaudador de la Sociedad don Félix Zavaleta, y quedó este asunto pendiente a resolverlo en la nueva Asamblea que en breve se celebraría en el ambigú del salón-teatro, a petición que hicieron varios socios.

De entonces a hoy, han pasado nada menos que 365 días, y no se ha celebrado ninguna junta, y no sé más que del escrito-comunicado que publicó el periódico *La Voz de Guipúzcoa*, con fecha 16 de Octubre de 1914, firmado por el presidente don Aquilino Amaátegui, que contestaba a una de mis crónicas y decía: "dejando las chinchorrerías a un lado, dejaba recitada la afirmación irrebatible, de que Echaleuze había sido socio con la cuota de 25 céntimos mensuales, pero que estaba dado de baja desde el siguiente día de haber sido baja también el señor Barrutia de la Agrupación socialista.

Ahora bien como no es nadie el señor Amuátegui para hacer esa afirmación por si sólo, ni tampoco yo para afirmarlo lo contrario; de que soy socio y soy fundador y que he pagado todas las cuotas, y además de esto, se tomó también otro acuerdo interesantísimo en la misma asamblea, el de la devolución de las 6.000 pesetas que tiene prestadas dicha sociedad al comité de la nueva casa del pueblo, cosa que no han cumplido tampoco; ruego al amable presidente tenga la bondad de convocar a la mayor brevedad, a una nueva asamblea que la tiene prometida celebrar en el ambigú del salón Teatro, por el decoro y seriedad de nuestra sociedad. Creo este es el camino más recto de los hombres y evitarán con ello vuelva a ocurrirme en el segundo aniversario del 14 Octubre 1916.

**Elecciones**

Ya que ninguna entidad política se ha movido para las próximas elecciones, me propongo hacer una lista de candidatos y concejales y personas "alcaldables".

Así que lean mañana *EL LIBERAL GUIPUZCOANO*.

EL CORRESPONSAL.

14 Octubre 1915

**Gran Bar "Las Golondrinas"**

CAFE, RESTAURANT BILLARES

Se reciben ostras frescas a diario

Mayor, 4 y Embeltran, 16

Frente al Teatro Principal ■■■■■ TELÉFONO 14-63

**Banda Municipal.**

Programa de las obras que ejecutará hoy en el paseo del Boulevard a las siete de la noche:

- The Conqueror's, pasadoble — Goerdeler.
- Leyenda heróica; obertura.—Reynaud.
- El encanto de un vals, valses.—Strauss (O.).
- Cleopatra, marcha triunfal.—Mancinelli.
- Polonesa número 1.—Chopin.
- La mala sombra, fantasía.—Serrano.

**DEPORTES:****Foot-ball****Real Sociedad**

El próximo domingo por la mañana se jugará en el campo de Atocha un interesante partido para que sirva de entrenamiento al primer equipo de la Real Sociedad, entre este y una selección de equipos de segunda categoría.

Todavía no está ultimada la composición de este equipo, pero podemos adelantar que estará integrado por los más valiosos elementos con que cuentan las sociedades donostiarras de segunda categoría.

**Jolastokieta**

En el bonito campo que en Horrieta posee esta sociedad deportiva tendrá lugar el domingo día 17, por la tarde el partido eliminatorio de campeonato, en el que lucharán los primeros equipos de los clubs "Jolastokieta" y "Arin Sport". Las fuerzas de los dos teams están muy equilibradas y el partido será uno de los más interesantes que seguramente se jueguen.

**En Ondarreta**

El próximo domingo, la Sociedad Sportiva "Sartako", trata de inaugurar su temporada balompística, y para cuyo objeto ha concertado un match amistoso con el primer team del "Corinthians F. C.", de esta localidad.

La expectación que ha despertado entre la afición donostiarra este encuentro, es grande. Esto no es de extrañar, dada la valía de ambos contendientes. Jóvenes son todos ellos, están llenos de entusiasmo, y si añadimos a esto las grandes facultades que poseen y lo entrenados que se hallan, no cabe duda, que el domingo tendremos ocasión de presenciar un partido muy interesante y competitivo, y que la gente tendrá que darse cita en el soberbio campo interior de Ondarreta.

En el número de mañana, entre otros detalles, daré a conocer la composición de los equipos.

**M. SALAZARD**

CORSETERA Garibay, 22

**De Pasajes**

En la iglesia parroquial de esta villa ha contraído hoy matrimonio enlace la distinguida y simpática señorita Margarita Belderrain con el joven donostiarra don José Esnaola.

Hago votos por la ventura de los contrayentes descándoles una eterna luna de miel.

En los muelles de este puerto, efectuando la descarga del vapor noruego "Papelera", ha ocurrido una sensible desgracia.

Estando maniobrando una de las grúas ocupadas en esta operación ha alcanzado una de sus ruedas al capataz Lucio Elizalde partiendo parte de la planta del pie izquierdo.

Después de practicada la cura por el facultativo señor Casares, ha sido conducido a la Clínica de Huici, en estado relativamente satisfactorio pues el mal no es tan grave como en un principio se suponía.

Deseo al herido (conocidísimo en esta vecindad) un rápido y completo restablecimiento.

Pasajes 14 Octubre 1915.

EL CORRESPONSAL

**TIRO DE PICHON**

Tirada extraordinaria para el 16 de Octubre de 1915

1.º Tiro de prueba: a las dos en punto de la tarde.

Schooting cut.

Entrada cinco pesetas.

El 1.º ganará el 90 por ciento de las entradas.

2.º Premios para señoritas y Copa del señor Azcona.

A las tres de la tarde.

12 pájaros: 3 céros excluyen.

Handicap.

Entrada 25 pesetas.

El 1.º ganará la Copa del señor Azcona y el 50 por ciento de las entradas.

El 2.º ganará el 20 por ciento de las entradas.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.

El Stand estará abierto este día de diez y media de la mañana a doce y de una y media a seis y media de la tarde.

Los señores socios y familias que deseen almorzar en el Restaurant del Tiro se servirán avisar con 24 horas de anticipación a don Miguel Arrieta, teléfono 552.

NOTA.—La rifa de escopetas tendrá lugar al terminar la cuarta vuelta del premio.